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КРУГЛЫЙ СТОЛ

– Что происходит сегодня на 
рынке светотехники медицинского 
назначения?

АлександрБурцев: Можно сказать, 
что рынок становится более професси-
ональным, и всё больше медицинских 
учреждений выбирают качественное 
светотехническое оборудование.

АлександрКарев: Действитель-
но, вопросы здравоохранения вышли 
на первые позиции среди приоритетов 
бюджетных расходов регионов РФ за 
прошедший год. Вместе с этим активи-
зировалось строительство новых объ-
ектов здравоохранения, реконструкция 
и переоснащение существующих. Такая 
активность положительно отразилась 
и на рынке светотехники, причем это 
затронуло не только специальные ме-
дицинские ОП, но и более широкие 
сегменты ассортимента: светотехниче-
ские изделия для офисного освещения, 
пылевлагозащищенные светильники, 
светильники для наружного освещения, 
аварийного освещения и др.

– Как повлияла на рынок свето-
техники медицинского назначения 
пандемия коронавируса?

АлександрБурцев: В 2020 году 
пандемия внесла глобальные изменения 
в экономику, политику и социальную 
сферу. Такая ситуация создала мощ-
ный толчок для развития производства 
новой продукции. Например, у нас в 
ассортиментной линейке появились све-
тильники для чистых потолков, которые 
используются в медицинских учрежде-
ниях, потолочные и настенные рецирку-
ляторы, открытые УФ-облучатели.

АлександрКарев: Как мы отмети-
ли, дополнительная инвестиционная 
активность в сфере здравоохранения во 
многом связана с глобальной пандеми-
ей коронавируса. Одним из аспектов 
борьбы с распространением инфекции 
является применение ультрафиолето-
вого (УФ) излучения как средства не-
специфической профилактики инфек-
ционных заболеваний, передающихся 
воздушно-капельным путем. В опреде-
ленном смысле УФ облучатели можно 
отнести к классу изделий, традиционно 
относящихся к светотехнике, а точнее 
светильникам медицинского назначе-
ния. В этом, пожалуй, состоит влияние 
именно пандемии на особенности фор-
мирования спроса в области медицин-
ской светотехники.

– Можно ли отметить резкое 
увеличение спроса на светильники 
медицинского назначения среди неме-
дицинских учреждений?

АлександрБурцев: Если считать 
УФ-облучатели и рециркуляторы 
светотехническим оборудованием, то 
несомненно да. 2020 и 2021 годы по-
казывают существенный рост спроса и 
предложения на подобную продукцию. 
Что касается светильников для чистых 
помещений, то явной тенденции к росту 
не выявлено.  

АлександрКарев: Да, если мы бу-
дем рассматривать УФ-технологию 
дезинфекции, то она служит челове-
честву без малого сто лет и зарекомен-
довала себя как эффективное средство 
борьбы с патогенными микроорганиз-
мами. В нашей стране накоплен нема-
лый опыт ее успешного применения, 
выпущены руководства по применению 
УФ-облучателей, применение регла-
ментировано в СанПиН, отраслевых 
стандартах и других документах. Целый 
ряд предприятий выпускают продук-
цию для данной области применения. 
Надо заметить, что УФ-облучение при-
меняется не только в сфере здравоох-
ранения. Пищевая промышленность, 
фармацевтическая промышленность, 
агротехнические предприятия, объ-
екты транспортной инфраструктуры, 
объекты коммунального назначения, 
спортивного, культурного назначения 
и даже микроэлектроника (!) –  давние 
потребители продукции для реализации 
технологий УФ-обеззараживания.

– Какие виды светильников сегод-
ня наиболее востребованы?

АлександрБурцев: Становятся всё 
более востребованными качественные све-
тодиодные панели с торцевой засветкой, в 
том числе со степенью защиты IP54.

АлександрКарев: В медицинской 
светотехнике к наиболее сложным из-
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делиям можно отнести светильники для 
освещения зон проведения хирургиче-
ских операций. Здесь, пожалуй, сосре-
доточены все технические новации со-
временной светотехники, прежде всего 
связанные с применением светодиодов 
и управлением светом. Конкуренция 
здесь особенно острая, цены высокие, и 
тон задают мировые лидеры этого сег-
мента. Но это лишь один полюс; боль-
шим спросом пользуются герметичные 
светильники для чистых зон, светиль-
ники с повышенными требованиями к 
цветопередаче и отсутствию пульсаций, 
прикроватные светильники для госпи-
талей и так далее.

– Какие интересные технические 
решения в этой сфере вы могли бы 
отметить?

АлександрБурцев: Хотелось бы 
отметить развитие направления по 
УФ-обеззараживанию помещений от-
крытыми лампами в отсутствие людей, 
которое осуществляется приборами, ра-
ботающими по расписанию в ночное и 
обеденное время, с программируемым 
таймером времени обработки, со счет-
чиком часов отработанного времени, 
с дистанционным управлением, с за-
держкой включения и с датчиком дви-
жения, реагирующим на приближение 
живых объектов. Кроме того, в обезза-
раживании намечается тенденция по 
использованию индукционных UV-C 
ламп, обладающих лучшими эксплуа-
тационными параметрами по сравне-
нию с традиционными источниками 
УФ-излучения, такими как высокая 
удельная мощность, увеличенный срок 
службы, повышенный КПД. Также  
широкое распространение получит 
биодинамическое управление освеще-
нием и программное управление обез-
зараживанием помещений, интегриро-
ванное в систему управления зданием 
(BMS). Данные направления развития 
мы считаем приоритетным на ближай-
шие годы.

АлександрКарев: Стоит остано-
виться на ОУ, не только выполняющих 
функцию освещения, но и существенно 
определяющих благополучие челове-
ка в помещении. Это так называемая 
технология Human Centric Lighting. 
При этом свет в помещении изменяет 
спектральный состав и интенсивность в 
соответствии с определенным алгорит-
мом, гармонизирует внутренние био-
логические ритмы человека, создавая 
благоприятные условия для работы и 
отдыха. Эту инновационную техноло-

гию, безусловно, можно отнести к пер-
спективным направлениям медицин-
ской светотехники.

– Как развивается рынок уль-
трафиолетовых светильников для 
дезинфекции помещений?

АлександрБурцев:В условиях 
пандемии использование рециркуля-
торов и открытых УФ-облучателей 
для деконтаминации и поддержания 
чистоты воздуха в помещениях, где 
скапливается много людей, становится 
особенно актуальным. Рынок устройств 
с ультрафиолетовым излучением (UV-
C) развивается очень и очень быстро. 
Большое количество российских произ-
водителей из любых сфер деятельности 
решили освоить это направление, что не 
может не сказаться на качестве готовой 
продукции. Потребителю в такой ситу-
ации мы советуем доверять компаниям, 
имеющим многолетний опыт произ-
водства светильников, у которых есть 
соответствующая материально-техни-
ческая база и ресурсы для поддержания 
качественного сервиса в гарантийный и 
послегарантийный периоды.

АлександрКарев: Можно сказать 
одним словом –  стихийно. Спрос родил 
предложение, а оно сложилось «из того, 
что было…». У профессиональных про-
изводителей мощностей явно не хва-
тает для его удовлетворения. Неофиты 
работают с энтузиазмом, и собирают 
самостоятельно, и завозят изделия из-за 
границы. При этом часто страдает каче-
ство изделий и не обеспечивается без-
опасность потребителя. Понятно, что 
и неполная и устаревшая нормативно-
техническая база оставляет лазейки для 
неэффективных и небезопасных УФ-
изделий. Так что разработка и внедре-
ние стандартов в области требований к 
УФ-оборудованию для дезинфекции –  
неотложная задача для светотехниче-
ского сообщества РФ.

– Насколько масштабно приме-
няются светодиоды в медицинской 
освещении сегодня?

АлександрБурцев: Пока недоста-
точно широко, но ведется разъяснитель-
ная и практическая работа с конечным 
потребителем.

– Каковы перспективы роста при-
менения светодиодов в этой сфере?

АлександрБурцев: До 95 % приме-
няемости в течение ближайших пяти лет.

АлександрКарев: Светодиоды ак-
тивно применяются в медицинской све-
тотехнике уже сегодня, а в ближайшие 
годы и вовсе вытеснят ламповые анало-
ги. В настоящее время для светодиодов 
снимаются ограничения по примене-
нию в данной сфере, а экономические и 
технические показатели светодиодного 
освещения делат их практически недо-
сягаемыми для конкурентов.

– Как обстоит дело с импортоза-
мещением на рынке осветительных 
приборов медицинского назначения?

АлександрБурцев: Импортоза-
мещение на светотехническом рынке 
активно развивается, и пандемия дока-
зала, что даже в непростых экономиче-
ских обстоятельствах можно положить-
ся на отечественных производителей.

АлександрКарев: Есть специфика 
рынка, и для некоторых позиций трудно 
найти полноценные российские анало-
ги, например, хирургические светиль-
ники. Однако, благодаря усилиям пра-
вительства и оперативности российских 
производителей, вопрос импортозаме-
щения решается вполне успешно. Каче-
ство при этом не страдает, а доступность 
и ценовая, и логистическая улучшается.

– На что сегодня в первую оче-
редь обращать внимание потреби-
телям светотехнической продукции 
медицинского назначения при выборе 
продукции и при выборе поставщика?

АлександрБурцев: Первое, на что 
надо обращать внимание, – на техниче-
ские характеристики, такие как энерго-
эффективность, качество продукции, 
гарантийный срок, а также на добросо-
вестность производителя. Светотехниче-
ская продукция должна соответствовать 
требованиям нормативной документа-
ции и технических регламентов. 

АлександрКарев: Конечно, такая 
продукция требует специальной серти-
фикации и внесения в реестр продук-
ции медицинского назначения. Если 
такие документы имеются, следует по-
внимательней изучить производителя. 
Современная осветительная техни-
ка –сложный продукт, и кроме правиль-
ного монтажа и ввода в эксплуатацию 
часто требует дополнительного обслу-
живания, да и своевременное выполне-
ние гарантийных обязательств будет не 
лишнее. Отечественный производитель, 
гарантирующий клиенту послепродаж-
ное обслуживание и поддержку, на мой 
взгляд, будет иметь преимущества.


